



WEBINAR “EL FUTURO DE LA SOCIEDAD, EN RIESGO ANTE EL EMBARAZO ADOLESCENTE”

# EL EMBARAZO ADOLESCENTE LE CUESTA A MÉXICO MÁS DE 76,000 MDP AL AÑO

LOS EXPERTOS COINCIDIERON EN QUE SE NECESITA DE UN TRABAJO INTERINSTITUCIONAL, ADEMÁS DE LA COLABORACIÓN ENTRE EL GOBIERNO, LA INICIATIVA PRIVADA Y LA SOCIEDAD PARA REVERTIR ESTA SITUACIÓN.

**El embarazo adolescente** representa 0.32% del PIB, equivalentes a más de 76 mil millones de pesos o la construcción de más de un aeropuerto internacional al año, así lo reveló Gabriela Rivera, Asociada Nacional de Salud Sexual y Reproductiva, Juventud y Poblaciones Vulnerables en el Fondo de Población de las Naciones Unidas, durante el webinar “El futuro de la sociedad, en riesgo ante el embarazo adolescente”, presentado por Organon.

La especialista explicó que el embarazo en adolescentes afecta de manera diferente a cada entidad, dependiendo de su PIB, y señaló que las mujeres más vulnerables son las más pobres.

“El embarazo en adolescentes limita no solo el bono demográfico, sino el bono de género, pero no nada más se trata de eso, se trata de un tema de derechos humanos, eso es lo que nosotros queremos enfatizar con nuestro estudio”, señaló Rivera.

Por su parte, Gabriela Rodríguez, Secretaria general del Consejo Nacional de Población (CONAPO), indicó que el problema más grande es que haya un trabajo en cada municipio donde interactúen las distintas instituciones, además de que, a consecuencia de la pandemia, actualmente no se tienen cifras respecto a la tasa de embarazo en adolescentes.

Respecto a cómo afecta esta situación a las comunidades indígenas, Eufrosina Cruz, diputada del Congreso de la Unión, señaló que como sociedad hemos solapado el embarazo adolescente porque “en el nombre de la cultura, en el nombre del uso y costumbre hemos invisibilizado a las niñas y niños indígenas”.

Añadió que “el matrimonio infantil está prohibido pero no está sanciona-

do” por lo que mencionó que “duele ser mujer en estos entornos” en donde “te conviertes en mujer sin serlo”.

Respecto al tema de compra y abasto de insumos relacionados con anticonceptivos, Andrés Castañeda, Coordinador de la causa “Salud y bienestar” en Nosotrxs, señaló que hay instituciones que entregaron en 2021 menos de la mitad de anticonceptivos que se entregaron en 2017 y 2018, lo que se atribuye tanto a la pandemia como a la falta de acceso a los insumos por problemas en las compras, que se vio reflejado en todo el sector salud.

Sobre la disparidad en los derechos reproductivos, Laura Flamand Gómez, Coordinadora de la ReDes del Colegio de México, indicó que es cinco veces más probable que una niña adolescente de bajos ingresos se embarace, que alguien de ingresos elevados, lo que también se refleja en una menor protección del estado, del gobierno y de la sociedad a sus derechos reproductivos.

Puso como ejemplo que, tomando en cuenta a mujeres de 20 años, si no tienen niños a su cuidado, 7 de cada 10 están estudiando o trabajando; en cambio, cuando tienen niños a su cuidado, la proporción baja a 4 de cada 10, debido a que socialmente se considera que el cuidado de los niños recae solamente en las mujeres, lo que “vulnera a las mujeres, vulnera a las familias y nos vulnera socialmente”.

Respecto a cómo reforzar la educación sexual en México, Gabriela Rodríguez indicó que “por 20 años no hubo educación sexual en este país”, además de que el sector salud trabajó solo y los servicios se encontraban fragmentados. No obstante, aseguró que actualmente se trabaja en fortalecer la educación sexual en las escuelas y



otras instituciones.

En cuanto al marco legal de los derechos sexuales y reproductivos, Laura Flamand señaló que este problema es muy serio para dejarlo solamente en manos del voluntarismo del gobierno en turno, por lo que subrayó la importancia de contribuir -entre todos- a construir ciudadanía en salud y ciudadanía en derechos sexuales y reproductivos.

Por su parte, Eufrosina Cruz afirmó estar convencida de que "la educación empodera y rompe con todos estos paradigmas" en torno al embarazo en adolescentes, pero también debe construirse desde la mirada de los jóvenes.

Andrés Castañeda mencionó que el tema debería comprometernos a to-

dos, incluyendo gobierno, sociedad, papás, escuelas, sociedad civil organizada, medios de comunicación, etcétera, por lo que consideró que es un tema en el que no hay una solución sencilla sino que tiene que ser una acción integral.

A este llamado se sumó Gabriela Rivera, quien añadió que una sola institución no puede, ni una sola organización, además de que se debe reforzar el mensaje de que el embarazo en adolescentes no solamente compete a las mujeres, sino también a los hombres.

Como parte de las conclusiones, Andrés Castañeda señaló que estamos en una situación que nos debería alertar, por lo que se tienen que redoblar esfuerzos. Gabriela Rivera indicó que hay

que invertir en nuestras adolescentes y nuestras juventudes ya que considera que estas inversiones son redituables.

Laura Flamand afirmó que debe quedar muy claro que las desigualdades sociales son obstáculos para el ejercicio pleno de los derechos sociales en general, y de los sexuales y reproductivos, en específico; Gabriela Rodríguez afirmó que las nuevas generaciones están educando a los papás y son mucho más abiertas, por lo que la educación es muy importante.

Y Eufrosina Cruz señaló que todos somos responsables de detener este problema, además de que no es normal justificar mediante la cultura el que existan matrimonios infantiles forzados.



**Gabriela Rivera,**

ASOCIADA NACIONAL DE SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA, JUVENTUD Y POBLACIONES VULNERABLES EN FONDO DE POBLACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS.



**Andrés Castañeda,**

COORDINADOR DE LA CAUSA "SALUD Y BIENESTAR" EN NOSOTRAS



**Eufrosina Cruz,**

DIPUTADA DEL CONGRESO DE LA UNIÓN DE MÉXICO.



**Dra. Laura Flamand Gómez,**

COORDINADORA DE LA REDES DEL COLEGIO DE MÉXICO.



**Gabriela Rodríguez,**

SECRETARÍA GENERAL DEL CONSEJO NACIONAL DE POBLACIÓN CONAPO